

22 Décembre 1917

L'ACTION DES ALLIES AU CAUCASE

Depuis plusieurs mois, la défense effective du front russe d'Asie Mineure est assurée par les seules unités géorgiennes ou arméniennes, qui veulent sauvegarder l'indépendance des territoires libérés. Dès le mois de Novembre le Comité Central arménien de Russie demande la création d'une armée nationale au moyen de subsides et d'instructeurs alliés. Le 23 Novembre, les représentants du Comité de Petrograd font auprès de Mr. Noulens une démarche analogue. Les autorités et l'état-major du Caucase, dans les derniers jours du mois, se prononcent contre les maximalistes, et, par l'intermédiaire du Ministre d'Angleterre à Téhéran, sollicitent l'appui du gouvernement britannique. Aussitôt, le Général Shore entre en relations avec les comités arméniens, cependant qu'à l'armée de Mésopotamie on prévoit l'organisation d'une mission militaire anglaise. Bien que, vers le 10 décembre, le Général Prjewalsky, impressionné par les progrès des bolcheviks, ait conclu un armistice avec la Turquie,

Note du Département sur l'action des Alliés au Caucase, Paris, 22 décembre 1917

les Arméniens d'Odessa font auprès de Mr. de St. Aulaire
une démarche pour la constitution d'une armée nationale.
Le 13 Décembre, Mr. Clémenceau prescrit au Général Niessel
d'agir dans ce sens, et le 17, un crédit de 20 millions
de roubles est accordé au Colonel de Chardiguy.

L'éventualité d'une action au Kurdistan à été
écartée. La délégation nationale arménienne de Paris
a constamment travaillé en faveur des Alliés./.